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解码“苏大强”，五大领域要更强

代表委员热议“挑大梁看江苏”

扫码看视频

科技创新要更强
在科技创新上寻新突破，培育增长新动能

科技进步是经济发展的核心动力源，在谋发展的
“百宝箱”中，摆在第一位的是科技创新，江苏正在努力
打造全国重要的产业科技创新高地。

“报告中提到‘深入推进高水平科技自立自强’，令
我印象尤为深刻。”省政协委员、中国工程院院士、南京
师范大学黄和教授表示，希望江苏能汇天下英才，勇挑
大梁，共同为全省的产业发展作出新的贡献。

黄和说，这次参会，他与省政协委员、南京师范大学
校长华桂宏递交了一份提案，建议加快江苏全省合成生
物产业战略布局。“我们希望江苏更加关注合成生物学
从基础研究到产业应用，最后到成果转化，希望能为全
省打造具有全球影响力的产业科技创新中心作出更大
的贡献。”

黄和建议，江苏在合成生物学平台、合成生物学重
大项目上给予更多支持。同时，充分发挥高校重点团队
的优势力量，吸引省外高校、研发机构，针对涉及国民经
济领域重大需求开展合成生物学创新研究。

“未来，谁拥有更多的专精特新企业，谁就会有更多
上市公司，就能在产业链竞争中拥有先发优势。”省人大
代表、无锡隆玛科技股份有限公司董事长杨朝辉说，政
府工作报告里提到，新获评国家专精特新“小巨人”企业
795家，数量居全国第一，“我们也是其中一家。”

参会前，杨朝辉专门对国家专精特新“小巨人”企业
培育情况进行了调研。为此，他带来了一份关于专精特
新企业培育方面的建议。一要进一步优化政策支持，二
要进一步加大引育力度，比如政府发挥好专业招商、创
投基金招商和龙头企业产业园项目孵化等各方面力量，
大力招引有良好团队、有科技含量、有“拳头”产品的专
精特新苗子项目。此外还要进一步加强创新支撑。

区域发展要更强
抢抓区域发展机遇，争当“万亿城”

区域经济强是江苏经济发展“百宝箱”最大的“显眼
包”。

徐州已经提出“2025年GDP力争破万亿”，省政协
常委、民建省委副主委、徐州市副市长林斌表示：“政府
工作报告中提到，深化‘1+3’重点功能区建设，积极打
造南京都市圈、淮海经济区、苏锡常都市圈，深入推动宁
镇扬一体化发展，我听了非常振奋。淮海经济区取得了
长足的进步，作为淮海经济区中心城市，徐州勇挑大
梁。”

林斌称，在交通互联互通方面，徐州将推动和邻省
的高速公路、铁路、断头路的建设，同时加强多式联运，
从以公路运输为主，转向公铁联运、公水联运、铁水联
运，不断降低社会物流成本，降低公路运输规模。

林斌说，徐州正在打造区域性国际消费城市。目前，
在徐州中心商圈购物的外省市消费者占到三分之一，德
基广场、君太百货都在加快建设中，三年内将形成错位经
营、特色鲜明的第二个“新街口”，对以徐州为中心的淮海
经济区6000万人口消费带动性也会大大增强。

产业链要更强
推进技术攻关，提升产业链价值

江苏经济发展“百宝箱”的另一关键是产业链。一
直以来，社会各界有一个共识，一旦某一产业上下游企
业不断聚集而形成完整产业链条，便有着“拆不散、搬不
走、压不垮”的特质。

如何强链补链？省政协委员、致公党徐州市委会主
委、中国矿业大学图书馆馆长王新宇建议，要培育具有
国际竞争力的产业集群品牌，加强重点产业集群顶层设
计，聚焦产业智能化和数字化转型等方向，引导和支持
建设一批专业化、特色化的重点产业集群。与此同时，
要大力推进产业链与创新链深度融合，加强培育“链主”

企业，还要凝聚高素质产业集群创新人才。
作为产业链上链主企业，省人大代表，中天钢铁集

团总裁助理、中天钢铁集团（淮安）新材料有限公司副董
事长王郢说，中天钢铁始终坚守实业，不断围绕产业链
强链补链延链。

王郢表示，苏北淮安基地就是中天钢铁在产业链的
强链补链延链上作出的新谋划，进行钢铁制品深加工，
2024年淮安基地将不断有新产线投产，2025年项目全
部达产后，预计年产精品钢帘线150万吨，将在行业内
率先实现“优特钢原材料+钢帘线深加工”产业深度融
合的超高强精品钢帘线示范工程，也是苏北首家金属材
料深加工“灯塔工厂”。

“2024年我们将踏踏实实深耕实业，本本分分做好
实业，不断推动产业链向上下游延伸，优化产业链结构，
提升产业链价值，形成经济发展新的增长点。”王郢说。

省人大代表、南京科远智慧科技集团股份有限公司
总经理胡歙眉强调数字技术对产业链发展的深远影响，
比如工业互联网已成为驱动传统实体企业转型升级和
高质量发展的新动能，企业应当抓住机遇谋发展。

对外开放要更强
积极“走出去”，融入全球分工和合作

在江苏经济发展“百宝箱”中，坚持对外开放也摆在
极为重要的位置。

“省政府工作报告中对2024年重点工作的部署安
排，两次提到了外贸工作。”省人大代表，江苏盛虹石化
产业集团有限公司总裁、党委委员白玮表示，要注重国
际市场的重要作用，对于国际市场要坚持开放、加强交
流、加大合作。

对于如何继续扩大开放，白玮建议，一是建立更高
效灵活的自贸区，形成地区性、多产业的对外窗口。二
是培养具有国际竞争力的内外贸一体化企业，把出口由
原来低端产品向中间产品、高端材料转变，形成产业对
外窗口。三是鼓励国内企业与国外行业头部企业合作，
合资建立高端产品加工企业和研发中心，充分利用国外
先进技术和市场渠道。

省人大代表、江苏凤凰画材科技股份有限公司董
事长陈卫宏说：“公司创立于 1995 年，2006 年经过多
方调研，我们决定走出去发展，先后在越南、柬埔寨、西
班牙建立了两个海外工厂和一个分销中心，企业不断
做大做强。”

当前，跨境电商已成为外贸发展的新动能，陈卫宏
说，2024年，企业要乘“跨境电商”东风，抢抓“一带一
路”发展机遇 ，“让中国企业、中国产品、中国品牌，能够
跟全世界每一个国家的消费者实现零距离接触。”

省政协委员，南通市工商联副主席，江苏神马电力
有限公司董事长、总裁马斌亦建议积极扩大对外开放，

“要支持拥有国际竞争力的江苏企业走向海外，深耕海
外。尤其是走向发达国家，成立本地公司，整合本地人
才、资金、管理等方面的资源。”

民营企业要更强
民营企业加强协作激发创新动能

江苏经济发展“百宝箱”中民企发挥着主力军作用，
来自一线的代表委员纷纷表示民营企业要多作贡献，勇
挑大梁。

省政协委员、江苏茂通律师事务所管委会主任刘茂
通表示，民营经济的发展迎来历史性机遇，希望我们广
大的民营企业能够珍惜发展机遇。如何进一步激发民
营企业的创新动能？刘茂通表示：“民营企业之间可以
相互协作，携手在一个领域根据不同的分工进行创新。”
他还建议优化民营企业发展环境，激发民营经济活力。

省人大代表、苏州路之遥企业董事长周荣说：“我认
为民营企业家要有全球眼光，勇于创新，在全球布局。”
周荣对苏州营商环境的宽松、包容印象深刻，他希望各
地能够给企业搭建更好的平台，给企业提供更多便利。

“发挥商会的作用，也有利于企业‘走出去’，在国内的
外国商会也要利用好，发挥商会的桥梁作用。”周荣说。

1月23日，江苏省十四届人大二次会议在南京开幕，省长许昆林作政府工作报告。报告显示，2023年江苏地
区生产总值达12.82万亿元、增长5.8%，“万亿城”增至5座，2024年江苏经济社会发展主要预期目标是地区生产
总值增长5%以上，一般公共预算收入增长4%左右。

“经济大省要真正挑起大梁”成为会上代表委员热议话题，大家结合各自部门和领域谈落实，积极打开经济发
展“百宝箱”，为江苏如何挑起大梁建言献策，为全国经济社会发展贡献“苏大强”力量。
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